

En el corazón de Málaga...



OBRAS MISIONALES PONTIFICIAS
DELEGACIÓN DIOCESANA DE MISIONES
BOLETÍN 027 | JULIO-AGOSTO 2024
misiones@diocesismalaga.es
www.malagamisionera.org
Instagram: malagamisionera_omp

La misión

EDITORIAL |

Danilo Cantillo Caballero I.M.C Delegado Diocesano de Misiones

Nuestro verano sabe a "misión"

Para todos aquellos territorios de primer anuncio, llámese África, América latina, Oceanía, Asia, o un barrio necesitado de España, los jóvenes y los niños esperan con entusiasmo el ansiado verano, fecha en que se realizan "los campamentos del verano".

Para estas poblaciones carentes de medios y sin la oportunidad de salir de su entorno para ampliar la visión del mundo tan necesaria hoy; llegan los "jóvenes misioneros" quienes, a través de juegos, oraciones y una pizca de voluntariado contribuyen con la rica vivencia intercultural en donde todos salen enriquecidos en solidaridad, tolerancia y respeto.

La Delegación Diocesana de Misiones de Málaga ha comenzado este año a preparar jóvenes malagueños para que desde su vocación de personas y su formación profesional se ponga al servicio de la misión.

Nuestro verano sabe a "misión" ya que en Julio rezamos y celebramos nuestro ardor y compromiso misionero con la misión diocesana de Caicara el Orinoco en la arquidiócesis de Ciudad Bolívar en Venezuela donde continúa presente nuestro querido misionero Juan Manuel Barreiro.

Un abrazo agradecido a todas las Parroquias, Comunidades, Movimientos y personas que se vuelcan cada año a dar su apoyo económico generoso con esta misión tan necesitada de atención pastoral; es un gusto que en estos tiempos de verano donde todos piensan en descansar y disfrutar, tantos otros dedican su vida a estos lugares de primer anuncio, es la voz de Dios que resuena en el corazón de los misioneros malagueños repartidos por el mundo, llevando la Buena Nueva.

En este verano sigamos unidos todos en la oración y misión



Delegación Diocesana de Misiones

C/ Alcazabilla 13, 2ª planta – 29015

952 02 66 68 | misiones@diocesismalaga.es | www.malagamisionera.org

www.malagamisionera.org | misiones@diocesismalaga.es

NOTICIAS DE LA MISIÓN Y TESTIMONIOS

Málaga y Venezuela en oración y misión

Con el lema "Málaga y Caicara del Orinoco en oración y misión" celebramos este año el *Día de la Misión Diocesana de Caicara del Orinoco* en Ciudad Bolívar (Venezuela).

Nuestra Diócesis ha ofrecido siempre un apoyo constante a la actividad misionera de la Iglesia universal. En este día recordamos especialmente a nuestros misioneros que han colaborado y siguen haciéndolo en la zona de Caicara del Orinoco y en otros lugares de Venezuela.

También recordamos hoy a todos nuestros misioneros malagueños (sacerdotes, religiosos y laicos), que están en pleno campo de misión en distintos continentes.

Con este motivo elevamos al Señor nuestra oración, para que siga bendiciendo su trabajo misionero y les llene el corazón de la alegría del Evangelio y de su paz de Resucitado.

Nuestra oración se dirige también a Dios a fin de suscitar nuevas vocaciones misioneras entre los jóvenes, para que tengan un corazón grande para amar y generoso para entregarlo al servicio del Evangelio.

También nos comprometemos a ayudar económicamente a los misioneros en estos tiempos difíciles, pues necesitan medios para su actividad misionera y recursos con los que afrontar las necesidades de la misión.

Recordamos que todos tenemos una misión, recibida en el bautismo, por la que el Señor nos envía a ser sus testigos y anunciadores de la Buena Nueva, en el ámbito donde cada cual desarrolla su vida personal, profesional y vocacional.

Gracias a todos los fieles, a las parroquias, a las comunidades cristianas, asociaciones y grupos misioneros, que hacéis posible con vuestra oración y aportación económica que nuestros misioneros continúen la labor evangelizadora por el mundo.

Muchas gracias por seguir siendo tan generosos como siempre. Unidos en la oración y misión.

Con mi bendición.

+ Jesús Catalá
Obispo de Málaga



FORMACIÓN MISIONERA

Misioneros aquí.... Misioneros allá.... Misioneros más allá de las fronteras...

Espiritualidad para una pastoral misionera y evangelizadora (3ª parte)

En el trabajo apostólico misionero (parroquia, grupos, movimientos...) una espiritualidad misionera y evangelizadora

Si "tocamos" superficialmente la realidad, la vida de las personas, lo que acontece, podemos salir de ella sin rompernos ni mancharnos. Si la tomamos en serio, nos dejamos en ella la piel. Y a la vez, tendremos la experiencia de haber "nacido de nuevo". Esto lleva consigo un **planteamiento de encarnación**, condición necesaria en una espiritualidad de misión.

Vemos ahora los aspectos más significativos.

Nacer a la vida de las personas

"Tened los sentimientos de Cristo el Señor, el cual, siendo de condición divina... se despojó de su categoría de Dios, tomando la condición de esclavo, pasando por uno de tantos..." (Filp 2, 5ss.).

Nacer a la vida de hombre para Cristo, es nacer de María la Virgen y nacer, poco a poco, día a día, a través de los contactos, del encuentro con los demás: caminos, comidas, comunicación con los discípulos... Todo esto le está haciendo "el Hijo del hombre", "como uno de tantos".

No estará fuera de lugar decir, quizás, que Jesús "nace" de María, su Madre, pero también "de todos aquellos" con los que ha convivido o encuentra en los caminos. De todo, podríamos decir, ha "co-nacido".

Se siente en él al galileo, al trabajador, al amigo de los pescadores del lago, al vecino de Nazaret, al comensal de los pecadores y pobres. Todos los encuentros humanos que vive Jesús contribuyen a alumbrar en Él la conciencia de vecino salvador. Es una persona integrada, "nacida a la realidad de un pueblo".

Esta dimensión de la encarnación de Jesús es una base importante de la espiritualidad en una pastoral de misión. **Espiritualidad de encarnación.**

La mirada a la vida, la atención a la persona, la valoración del encuentro, del contacto personal, de tener en cuenta las circunstancias de las personas. La atención por fijar en el cuaderno o en el corazón lo que pasa, lo que se vive, lo que se dice, lo que no se acaba de saber decir... El esfuerzo constante por hacer un seguimiento al niño, joven o al adulto que va avanzando.

No olvidemos que las personas, el pueblo, la vida se constituyen para el apóstol en "**lugar teológico**", desde donde Dios habla y Dios marca el camino. **El mejor modo de vivir desde Dios es entrar en el idioma de la encarnación, porque así es como se ha dicho el Señor, en su humanidad.**



Si nuestra misión es que "la salvación llegue a todos", hemos de buscar, conocer y vivir las situaciones de las personas hasta "nacer a sus vidas", a imagen de Aquel que **"asumió la condición humana, como uno de tantos"**.

Esto es un buen cimiento en la espiritualidad que tratamos.

Espiritualidad de la salida

Actitud de salida. La gente en nuestros pueblos, barrios o parroquias es la que es y están donde están.

Viene bien citar, una vez más, al papa Francisco: *"tenemos el valor, la audacia de salir de nosotros mismos, de nuestra comunidad para ir allí donde los hombres y las mujeres viven, trabajan y sufren y anunciarles la misericordia del Padre que se dio a conocer a los hombres en Jesús de Nazaret..."*

Y en general, hoy día, **encontrarlos**, implica "salir" a las afueras del grupo ya cristiano y formado, de la parroquia con su seguridad, supone ir más allá de los contextos eclesiales para adentrarse en "tierra extraña".

Estos tiempos nos piden **"salir"** de la cultura religiosa de cristiandad, requiere que aprendamos criterios de vida, modos y cultura de un pueblo... Ir como **"aprendiz"** y terminar siendo otros. Es un **"descentramiento del ser"**, viviendo nuestra condición misionera desde otras claves.

Espiritualidad de la intemperie

Cuando entramos en este terreno de una pastoral misionera, es **pisar tierra sin camino**. Es como en el campo, cuando se mete el arado por primera vez, hay que roturar. Hay que abrir caminos, y sólo después de un tiempo paciente y largo, se pueden percibir las huellas de las pisadas y el camino se vislumbra. Nos movemos en un terreno que puede resultar, al principio, un tanto extraño.

No nos movemos en la seguridad de todo lo sabido y aprendido, sino que se camina en la provisionalidad de la vida de la gente, sea niño, joven o adulto, en la debilidad psicológica, en los balbuceos de la fe. Se siente uno en el **camino "a la intemperie"** de seguridades que tenías, y que otro tipo de pastoreo te las daba ya como adquiridas, te daba un ambiente cálido y sostenedor, un aliento de lo conocido entre la gente que ya "hasta te veneran". Aquí es distinto: se sabe lo que se quiere y a donde tenemos que llegar, pero hay que hacer el camino.

Espiritualidad de la misión

Somos hombres y mujeres de dar a conocer... testigos de Jesús entre la gente, el pueblo, los ambientes... Ahí estamos llamados a desempolvar y educar "testigos" en pleno corazón de la realidad, de la vida.

Para que luego ellos/as sean "portadores de evangelio" en los ambientes donde nosotros no podemos llegar.

Y no está solo en presentar o anunciar el mensaje, sino que la misión va más allá, nos obliga a obedecer la pedagogía de Dios como parte de este trabajo misionero.

Para descubrir las aspiraciones, inquietudes, la sed de agua viva de la gente de hoy, no lo lograremos sólo metidos en el templo o llevando a cabo un buen programa de actividades piadosas, sino que en la "salida misionera" descubriremos, desde la experiencia humana, "lo que hay en el corazón de la persona" y pronunciar la Palabra de Jesús como respuesta a sus aspiraciones, a su esperanza. Esto es lo nuclear de la acción misionera.

Junto a ellos y con ellos hemos de aprender a conocerle y reconocerle en todo.

Espiritualidad de lo "concreto", lo "pequeño" y "cotidiano" con la vitalidad del "fermento", en la dinámica de las parábolas del Reino, Jesús nos explica cuál es la dinámica del Reino, cómo se abre entre las personas y cómo se construye.

"¿A qué es semejante el reino de Dios o a qué lo compararé? Es semejante a un grano de mostaza que un hombre toma y siembra en su huerto; creció, se hizo un árbol y los pájaros del cielo anidaron en sus ramas". Y dijo de nuevo: "¿A qué compararé el reino de Dios? Es semejante a la levadura que una mujer tomó y metió en tres medidas de harina, hasta que todo fermentó". (Lc 13,18-20).

"¿A quién se parece el Reino de Dios?" (Lc 13,18). Es el grano de mostaza de la mirada atenta, del gesto humano, del don de sí, de la solidaridad sin ruido. Es como la levadura que introduce humanidad en las relaciones, que se hace fuerza expansiva en los ambientes, que va, poco a poco, transformando la realidad.

Y **"ahí" estamos, como testigos y como acompañantes.**

Y este **estilo** no es pura pedagogía. Es una **forma de concebir el Reino**, de asistir a su crecimiento, de **vivir en lo concreto "el aire (Espíritu) de Jesús"**.

Es una clave de espiritualidad, que podemos resumir en cuatro aspectos:

- **Lo "concreto" se hace espacio de encarnación.** No hay encarnación en abstracto. La encarnación necesita unos metros de tierra y unos rostros concretos: Damián, Víctor, Paula, Elena... Es necesaria una **educación de la mirada teologal**, la cual, a través de los aspectos sociales y éticos de la realidad objetiva, ve una presencia escondida. *"En medio de vosotros hay uno a quien vosotros no conocéis" (Jn 1, 26).*

- **Lo "concreto" es como el herrero que va forjando** para el aprendizaje de la obediencia a lo real, a lo concreto de la vida, a la pequeñez de las cosas.

¿No es este el lenguaje común de las parábolas de Jesús?, ¿atención a la vida, atención a la persona, importancia de los hechos y gestos sencillos...? Pero no solo lenguaje, es espiritualidad, es ejercicio de obediencia evangélica a lo real. El cristiano vive su vocación humana y divina en lo concreto de la historia.

- **Lo “concreto” como espacio de oración.**

Los hechos señalados anteriormente y otros muchos que cada uno podríamos compartir, describen bien cómo se teje la vida y la vida de Jesús en el corazón de las personas. Puntada a puntada, gesto a gesto, acción tras acción.

El apóstol está “ahí”, como **un contemplativo**, y por eso nos vemos invitados tantas veces a gritar como Jesús: *“Yo te bendigo, Padre, Señor del cielo y de la tierra, porque te complaces en revelar estas cosas a la gente sencilla”* (Mt 11,25).

Todos tenemos experiencia, desde esta pastoral de misión –en grupos, encuentros, celebraciones– de que lo concreto se hace espacio de oración, el hecho de vida “cita de Dios”, nuestros compromisos son la prolongación de la vida de Jesús, aportando vida donde hay ceguera, cojera, muerte...

¡Cuántas veces nos sentimos invitados a cantar las hazañas de Dios, que sigue haciendo maravillas en los sencillos y en lo pequeño, como María en el magnificat! (cf. Lc 1, 46).

Si el misionero/a ora a Jesús en la vida y con la vida, será persona de esperanza.

- **Contemplativos en la entraña de la vida, “contemplativos en la acción”** (S. Ignacio)

Este aspecto lo ponemos al final como la clave-síntesis de los puntos anteriores en una espiritualidad misionera.

“El cristiano del futuro o será un místico, es decir, una persona que ha experimentado algo, o no será cristiano”. (Rahner, K.).

Desde que Jesús se hizo carne de historia, la historia de toda carne maltratada –la de Jesús y la de todos los crucificados del mundo– se han convertido en lugar privilegiado y primero del encuentro con Dios.

La pastoral de misión hace referencia a lo que la carta a los Hebreos habla de Moisés: *“fue tenaz en el acompañamiento al pueblo como si viera al Invisible”* (11,27).

Mantenernos firmes en el proceso evangelizador con las personas por estar viendo al Invisible. Esto supone una actitud teologal y un estilo misionero. Y **¿no es ésta la mística espiritual que, de fondo, nos tiene que sostener en una pastoral misionera y evangelizadora?**

Estos rasgos descritos configuran el talante y la espiritualidad misionera y evangelizadora.

Escuela de Agentes de Pastoral

Diócesis de Plasencia

ANIMACIÓN MISIONERA

Vocación y profesión al servicio de la misión.
Con la mochila llena de... humanidad y solidaridad



Este próximo curso en la Delegación Diocesana de Misiones comenzamos una nueva andadura de experiencias misioneras para jóvenes. Se realizará en el verano de 2025 en zonas empobrecidas de la ciudad de Cartagena de Indias (Colombia).

Entre los objetivos se tratará de trabajar la dimensión misionera en comunidad, compartir la vida misionera, intentando conocer de cerca una nueva cultura y enriqueciéndose con sus valores y su vivencia de la fe en un contexto fuera del propio país, aprender el sentido de la cooperación misionera conociendo, compartiendo y conviviendo con las gentes del lugar, "dejándose tocar" por la realidad en que viven. En definitiva, empaparse del espíritu misionero que brota en la misión.

El proceso lo comenzaremos este mes de Julio y durará todo el curso con reuniones mensuales de formación y conocimiento de la misión.

Unos diez jóvenes en edades comprendidas entre los 19 a 25 años forman este primer grupo. Irán acompañados en la experiencia por el delegado diocesano de misiones y dos misioneras regresadas de la misión.

Las 'red flag' del joven misionero

¿Te vas de misión y estás más perdido que un pulpo en un garaje? Tranquilo, [les ha pasado también](#). Tres jóvenes analizan los errores más típicos que cometemos al vivir una experiencia de misión por primera vez.

GUÍA COMPARTIR LA MISIÓN

Propuestas misioneras y solidarias para los jóvenes

Abrir en web

ORACIÓN Y MISIÓN

Salmo del discípulo que quiere anunciar a Cristo



Aquí estamos, Señor, como tus discípulos en Galilea. Aquí estamos, Señor, queremos ser anunciadores de tu Reino. Aquí estamos, Señor, con la confianza puesta en ti.

Como los discípulos en Galilea... nuestro deseo es salir a tu encuentro, porque en medio de nuestra vida tú ocupas siempre un lugar importante.

Respondiendo a tu llamada... porque a ti no se te puede decir que no, porque en nuestra respuesta encontramos el gozo. Aquí nos tienes, puedes contar con nosotros. No sabemos si sabremos hacerlo como tú deseas, pero sabes que la ilusión no nos falta.

Tú eres nuestro gozo, porque te hemos visto, sentido y descubierto. Tú eres nuestro gozo, porque eres la perla preciosa, el tesoro escondido. Tú eres nuestro gozo, porque toda nuestra vida tiene sentido desde tu presencia.

Queremos ser anunciadores de tu Reino... porque te hemos sentido cerca; porque ahora sabemos qué es lo bueno, lo perfecto; porque cuando algo tan grande como tú se descubre, ya no es posible guardar silencio.

Aquí estamos, porque sabemos que nos necesitas, y te ofrecemos lo mejor que tenemos, nuestra propia vida, para que sea instrumento al servicio de tu Reino. Con la confianza puesta en ti... Sabemos que no debemos poner toda la confianza en nuestras propias fuerzas, sino en las tuyas.

Por eso acudimos a ti, porque si nos falta valentía, tú nos darás coraje; porque si nos falta fe, tú nos la aumentarás; porque si nos falta el ánimo, tú nos darás la paciencia; porque contigo, Señor, cualquier cosa es posible.

Intención de oración del Papa Francisco

Julio y Agosto 2024

JULIO. POR EL CUIDADO PASTORAL DE LOS ENFERMOS. Oremos para que el sacramento de la Unción de los Enfermos dé a las personas que lo reciben y a sus seres queridos la fuerza del Señor, y se convierta cada vez más para todos en un signo visible de compasión y esperanza.

AGOSTO. POR LOS LÍDERES POLÍTICOS. Oremos para que los líderes políticos estén al servicio de su pueblo, trabajando por el desarrollo humano integral y el bien común, atendiendo a los que han perdido su empleo y dando prioridad a los más pobres.

TALLERES, ACTIVIDADES Y RECURSOS MISIONEROS

Exploremos y profundicemos en la vocación misionera ayudando a los jóvenes a comprender la importancia de compartir el amor de Dios con el mundo y descubrir cómo pueden responder a esta llamada en sus vidas. Comenzaremos con una breve reflexión sobre la importancia de la misión en la vida de un cristiano y de la Iglesia. ¿Qué significa ser misionero? ¿Por qué es importante y urgente la misión en el mundo actual? ¿Cómo puede la misión cambiar en positivo la vida de la humanidad tan necesitada?

Posibles dinámicas

1. **Mapa misionero personal.** Pediremos a los jóvenes que dibujen un mapa representando su vida y marquen los lugares y personas a las que se sienten llamados a llevar el mensaje de amor y esperanza.
2. **Historias de misioneros que nos inspiran.** Compartiremos historias de misioneros que han hecho impacto significativo en el mundo a través de su servicio misionero. Cómo aplicarlo a nuestras vidas.
3. **Cartas misioneras.** Invitaremos a los jóvenes a escribir cartas a sí mismos desde el futuro, describiendo cómo se imaginan viviendo su vocación misionera y los desafíos que podrían enfrentar. Estas cartas servirán como una forma de discernimiento y compromiso personal.

Hoy, más que nunca, es necesario ver esta película en la lucha de los misioneros por la paz, la justicia y la dignidad humana.



Monseñor Oscar Arnulfo Romero- PELICULA COMPLETA.mp4



Delegación Diocesana de Misiones

C/ Alcazabilla 13, 2ª planta – 29015

952 02 66 68 | misiones@diocesismalaga.es | www.malagamisionera.org